



Verein Eisen und
Bergwerke
VEB
bergwerkherznach.ch

Newsletter Nr. 14
Oktober 2018

Verein Eisen und Berg-
werke, 5027 Herznach

Redaktion: Geri Hirt

Liebe VEB-
Mitglieder



Die im Jahr 2016
erarbeitete und bei
Swisslos depo-
nierte Vision sieht
die Weiterent-
wicklung zum
Besucherbergwerk

in vier Etappen vor. Nach
Realisierung der 1. Etappe mit
der Stollenöffnung als zentralem
Punkt, haben wir im Mai das
Finanzierungsgesuch für die
2. Etappe eingereicht.

Am 11. September haben wir
nun die erfreuliche Nachricht
erhalten, dass der Regierungsrat
250'000 Franken bewilligt hat.
Dieser grosszügige Beitrag
zeigt, dass die Aargauer
Regierung hinter dem Projekt
zur Erhaltung dieses einzig-
artigen Industriezeugen der
Nordwestschweiz steht. Diese
Gewissheit bestärkt und moti-
viert uns, das Projekt eines
Besucherbergwerks mit allen
Kräften weiter zu treiben.

Ein herzliches Dankeschön dem
Aargauer Regierungsrat!
Ebenso herzlich danken wir der
involvierten Abteilung Kultur
mit Thomas Pauli und Mercedes
Lämmli für ihr Engagement.

Der erfreuliche Entscheid der
Aargauer Regierung verpflichtet
und fordert uns heraus, das
sportliche Ziel, das sich der
VEB-Vorstand gesetzt hat, auf
die Realisierungsschiene zu
hieven.

Bis zum Bergwerkfest 2019
wollen wir die Festbesucherin-
nen und -besucher mit sicht-
baren Fortschritten über-
raschen.

Gerit Hirt, Vizepräsident VEB

SWISSLOS
Kanton Aargau

Freude herrscht!

WIR WOLLEN Adolf Ogis Ausruf weder strapazieren, noch diesen zum Kult gewordenen Spruch ihm streitig machen – aber im VEB-Vorstand herrscht echte Freude! Der vom Regierungsrat gesprochene Kredit von 250'000 Franken zugunsten der 2. Ausbautappe freut uns nicht nur, sondern motiviert uns auf dem Weg zum Besucherbergwerk intensiv weiter zu arbeiten.

WIR DANKEN dem Regierungsrat für die wertvolle Unterstützung, ebenso der Abteilung Kultur mit Thomas Pauli als Leiter und Mercedes Lämmli, die alle unser Projekt geprüft – und für gut und unterstützungswürdig befunden haben. Herzlichen Dank!



Saisonschluss mit Raclette

Sonntag, 7. Oktober, ab 11.30 Uhr

Die sehr erfolgreiche Saison beschliessen wir am Sonntag, 7. Oktober mit Raclette aus feinem Fricktaler Gourmetkäse und einem Glas Fricktaler Wein oder Most. **Bahnbetrieb. Gratis-Eintritt.**

Sonntag, 7. Oktober 2018, ab 11.30 Uhr:
Saisonschluss mit Festwirtschaft, Raclette.

Ein Jahr der Industrie- zeugen

Im Aargau wird für 2019/2020 ein historisches Industriejahr unter dem Motto «Zeitsprung Industrie» geplant. Der VEB hat sich an der Ausschreibung von «Industrie Welt» mit dem Projekt Stollenöffnung in der Weichle beteiligt. 40 Projekte sind kantonsweit zur Weiterbearbeitung ausgewählt worden – darunter auch das VEB-Projekt. Wir haben in aller Eile die Eingabe überarbeitet, mit Details ergänzt und eingereicht.

SWISSLOS
Kanton Aargau

Auf den Spuren des Erzabbaus



Trotz glühender Hitze für die 30 Wanderer ein erlebnisreicher Marsch.

TROTZ TEMPERATUREN von 32 Grad liessen sich 30 Unentwegte nicht davon abhalten, an der Wanderung auf dem aufgewerteten Eisenweg teilzunehmen. Mit dem Geologen **Jürg Stäuble** und dem Fricktalkenner **Peter Bircher** standen zwei kompetente Wanderleiter zur Verfügung. So erhielten die

Teilnehmer einen vertieften Einblick sowohl in die Geologie als auch in die Geschichte des Eisenerzabbaus im Fricktal.

Eine gemütliche Runde bei Wurst, Brot und Getränken setzte einen passenden Schlusspunkt unter den gelungenen Anlass.



Zivilschutz unter Tag im Einsatz

Die **Zivilschutzorganisation Oberes Fricktal** hat in zwei Einsätzen von je vier Tagen im Stollen sowie auf

dem Eisenweg ihre Einsatzfähigkeit unter Beweis gestellt. Herzlichen Dank für das tolle Engagement!

Weg frei für Baugesuch

Für die Gleisverlängerung Richtung Stollen ist eine Gemeindestrasse zu überqueren, was mit einem Dienstbarkeitsvertrag geregelt werden muss. Dieser von Studer Anwälte in Laufenburg erarbeitete Vertrag ist der a. o. Vereinsversammlung vom 31. August 2018 vorgelegt und von dieser einstimmig genehmigt worden. Nach dem Eintrag ins Grundbuch kann das von **Werner Huber**, Riniken, ausgearbeitete Baugesuch für die 2. Ausbaustufe eingereicht werden.

Verstärktes Interesse am Bergwerk

Die Besucherzahlen haben sich 2018 erfreulich entwickelt. Augenfällig ist die Zunahme von Gruppenführungen. Erfreulich insbesondere der Umstand, dass wir sowohl ausserhalb als auch innerhalb des Kantons zunehmend wahrgenommen werden. Gruppen aus der Inner- und Aargau durften wir das Bergwerk zeigen. Während einer Woche wanderten jeden Tag zwei bis drei Klassen der Gewerbeschule Lenzburg via Eisenweg in den Stollen, die Staatskanzlei des Kantons Aargau besuchte uns ebenso wie die Gemeindeangestellten von Veltheim und Wölflinswil.

VEB-Reise

Samstag, 20. Oktober 2018
zur Ziegelei in Körbligen.

Anmeldeschluss:

10. Oktober, 079 211 95 30

**Besichtigung Ziegelei, Feldbahn,
Museum Oldie-Scheune**

die Mobilier

 **Bergwerkfest.ch**
Herznach
31. Aug./1. Sept. 2019